

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

# El Castellano

## CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.  
Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62  
Madrid: Kiosco de El Debate, frente a las Calatravas.  
Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.  
Un año..... 5,00 pesetas  
Número suelto..... 0,05  
Pago adelantado.

### Cuartilla suelta.

Queremos creer que antes de que sea un hecho la huelga general de ferroviarios, se habrá dado solución a la parcia de los de la red catalana.

Queremos creer, al menos, que todas aquellas posibles intervenciones que han estado ociosas cuando el peligro revestía la forma de una lejana nubecilla, se moverán activamente ahora viéndose amagadas de una tremenda tempestad.

El peligro de la huelga general ferroviaria hay que conjurarlo y de una vez para siempre resolverlo.

Lo primero que es necesario hacer en circunstancias como éstas, es no desoir y menos menospreciar ninguna reclamación de justicia. Cuando se ha atendido a las cosas, no es cristiano cerrarse a la banda tratándose de las personas.

Nos inspira un gran respeto el capital, pero no es menor el que nos inspira el trabajo.

Queremos que sean hermanos, y no enemigos rivales. Por eso, sobre las fórmulas del derecho, deseáramos que prevaleciera la de la moral. El mandato de los hombres es menos eficaz que el de Dios. La práctica del Decálogo haría imposible la discordia.

Ya sabemos que proclamamos en esas palabras un supremo ideal. Comprendiendo así pedimos a todos fórmulas de justicia humana. A gobiernos y a patronos y obreros verdaderamente cristianos les recomendamos fórmulas de caridad. Para los que amasen a sus semejantes en Dios y por Dios no podría haber graves conflictos de intereses. Un amor humano que fuera pálido reflejo, no más, del divino, haría imposible la discordia, incompatible con él, como el sol con la nube.

Satisfecha en aquel respecto la justicia, habría seguidamente que satisfacerla en el aspecto general. No. La huelga ferroviaria no es huelga como otra cualquiera. No afecta a éste o aquel interés, los comprende todos, los quebranta todos. Una huelga así no puede ser como lo es actualmente, legal. Y en esto y con la experiencia de ahora deben pensar y resolver, no bien se abran las Cortes. El interés público lo exige. No es posible que siga este subordinado a las posibles o reales codicias de los patronos, ó a las reales ó posibles ambiciones de los obreros. ¡Y si eso fuera posible sería porque arriba, abajo y en medio estaría en huelga permanente el sentido común!

Miguel Peñafiel.

### ¡OH, PUEBLO!...

Eres el más feliz del mundo, pueblo querido. No eres pobre, porque del pobre huyen todos, y tú te ves rodeado de una multitud de gentes que se precian de llamarse tus amigos. No eres cualquier cosa, a juzgar por los miles y miles de amigos que a todas horas y en todo tiempo te asedian y te invocan.

Cuentas, pueblo amado, con más cortesanos y aduladores que los reyes y gobernantes, con más consentimiento que un niño bien mimado, con más requiebros, juramentos y promesas que los que hace a su dama un galán fastidioso.

Unos te llaman soberano, otros rey; otros árbitro absoluto, aquéllos se posturan a tus plantas como si fueras Dios. Quiénes dicen que sólo se preo-

cupan por tí, quiénes no buscan sino tu felicidad, quiénes aseguran que nada más desean que tu perfección y bienestar. En una palabra, sigue detrás de tí un enjambre completo de hombres que te aturden con su eterna muletilla: «somos los amigos del pueblo».

Nada te niegan con tal que les escuches; y por qué no has de escucharlos..., si ellos todo te lo ofrecen? ¿Quieres libertad? Ellos te dicen al momento que son los únicos que en el mundo la dan.

¿Quieres independencia? Te la brindan a manos llenas.

¿Deseas adelanto, instrucción, progreso, comodidades? Ellos se llaman amigos del progreso, lumbreras de la ciencia, portaestandartes de la civilización, y si es posible, te ofrecen esta vida y la futura.

¡Y qué bien te dan la libertad que apeteces! Una vez que los admitas en el santuario de tu amistad, tienes que pensar lo que ellos piensan; querer lo que quieren, y hacer lo que te mandan. ¡Ya ves si dan libertad! Más libertad tiene el pobre prisionero entre las cuatro paredes que lo encierran.

Ellos te dicen que aman de corazón tus miserias, que se compadecen de las penas que te aquejan y que están resueltos a menospreciar honores y cargos públicos por seguirte. Eso y cosas mucho más bonitas te dicen. Esa es la conducta de sus palabras, otra es la de sus hechos.

Buscan el bien, pero no el tuyo, sino el de ellos; te señalan la cámara del poder, te gritan en todos los tonos que eres soberano y no esclavo, que debes mandar y se hará tu voluntad; mas, cuando has regado los campos con tu sangre, y has sacrificado tu vida y debieras recibir las insignias del poder, te encuentras, pobre pueblo, con que esos tus amigos están disfrutando de las comodidades del mando, y tú sigues arrastrando cadenas más pesadas.

Esos tus amigos roban en tu nombre y tú te quedas con las manos vacías; en tu nombre destierran y matan, y se lavan las manos, cargando sobre tí la responsabilidad.

Ellos son los que se han enriquecido con los bienes llamados de manos muertas. Y tú en cuyo nombre se consuman todos los atentados contra los bienes eclesíasticos, te ves obligado, para no morir de hambre, a ir a pedir el pan a esos seres a quienes en tu nombre los despojaron de todo.

Tú nunca los verás al lado de tu lecho cuando estás enfermo y pobre, ni los encontrarás en los hospitales, ni en los lazaretos, ni en las selvas tras los salvajes para formar con ellos pueblos civilizados.

Esos tus amigos no dan puntada sin dardal, tú les sirves a ellos para todo cuanto quieren; si quieren expulsar frailes y monjas, te llaman para que dictes y ejecutes la sentencia; si quieren destruir la Iglesia y sacerdotes, no son ellos sino tú el que empuñas el hacha y derribas cuanto te mandan.

Y después de todo te despiden, con las manos manchadas de sangre y desprovistas de pan para tus hijos.

Te han engañado lastimosamente. Has favorecido a los que te mienten, y has perseguido a cuantos lisa y llanamente te dicen la verdad.

Has obedecido ciegamente a los que se llamaban tus amigos, prometiéndote muchas cosas, y te has rebelado contra los que día y noche te hacían el bien sin exigirte nada en recompensa; das vida y alimento a los que te desprecian y aniquilan, y

matas a los que exponen su vida por la tuya y por tu bien.

No creas, pueblo querido, a esos amigos que ofrecen libertad y te pintan la religión y el clero como tu eterno enemigo; son falsos: mucho te dicen y nada en tu favor hacen; mucho te prometen y nada te cumplen.

M. Vidia.

### PROBLEMAS

Ateo, volteriano empederaído, enemigo jurado de la Fe, si aún te resta pavor y buen sentido dime: ¿un árbol sin tregua combatido, cómo puede crecer?

Llevas ya veinte siglos asegurando de la Iglesia el momento postrimer, y la Iglesia, ¿no ves?, sigue enseñando, tus monstruos y tus planes enterrando, siervo de Lucifer.

¿Por qué preso se inerte un pobre anciano, sin barcos, ni cañones, Pio dies es, a pesar de todo, el soberano a quien respeta el corazón humano con el amor más fiel?

Dime, pues tanto sabes: ¿qué misterio, si nada más que polvo el hombre es, a las puertas de oscuro cementerio trae a la mente el pensamiento serio del eterno desapeo?

¿Por qué si en el gozar está la vida deja bocas tan amargas el placer? ¿qué tiene la virtud, que aun dolorida, con inflexible voz que en lo alto anida convida a padecer?

¿Cómo es que el hombre, cuando a Dios cumple con alegría su deber, y conforme la fe su pecho deja, de la virtud y la honradez se aleja y más infeliz es?

Muchos impíos, al sentir la muerte con ansia quieren de en error volver, ¿por qué el bueno bendice allí su suerte y ni uno sólo ante la tumba advierte lo inútil de su fe?

Quando de estos problemas, pobre ateo, la solución me des, tu ideal será el mío, porque creo que a la Iglesia vendrás con el deseo de amar y de creer.

S. O. Montelegra.

### INSTITUCIONES OBRERAS

Unión de Trabajadores Libres.

Francamente, es esta una sociedad que atrajo todas mis simpatías desde un principio.

Sabia que sus fundadores, y principalmente el intrépido Conty, Presidente de la Sociedad y orador de nombradía, eran todos obreros. Así es, que tenía muchas ilusiones de hacer una visita provechosa. El domicilio lo tienen en uno de los barrios populares de París, el de Grenelle. Un día, antes de salir de la ciudad lo visitamos. Es un local reducido, y en él había unos cuantos socios conversando y distrayéndose en juegos de recreo. En uno de los muros viscriba esta divisa, que es el lema de la Sociedad: Paz y Trabajo.

A mis preguntas me dijeron que la Sociedad se componía de unos 7.000 obreros, y que contaba con seis secciones distribuidas por París. Princi-

palmente se dedica a colocar los socios, en lo que se ha acreditado, pues procura enviar hombres de reconocida moralidad y que saben cumplir sus deberes respecto a los patronos. Esta Oficina de colocación puede decirse ha sido el comienzo de la Sociedad y la que ha servido para darle incremento, proporcionándole el número actual de adherentes, que sólo eran cinco en un principio.

Tiene, además, varias obras, entre ellas asistencia médica y jurídica; préstamos sobre el honor, hasta 50 pesetas; cooperación comercial (Cooperativa indirecta). Cuentan también con Biblioteca, Orfeón, Banda, Grupo artístico, Grupo sportivo. Se dan cursos de noche y conferencias.

De orientaciones sindicales no tienen nada, y extrañado yo de que siendo ya un número regular no hubiesen intentado la creación de sindicatos, me dijeron que por ahora no pensaban en crearlos, porque la vida corporativa está muy poco extendida.

Su influencia, por consiguiente, en todo lo que son legítimas aspiraciones de nuestra clase, es casi nula, por no decir nula en absoluto, puesto que se abstienen de intervenir en las divergencias entre obreros y patronos.

¿Encuentran ustedes alguna dificultad en su desarrollo?

—Ninguna, me contestaron.

Conty, el obrero presidente, estrechó cariñosamente mi mano. Estaba orgulloso de nuestra visita. Me dió algunos periódicos y los Estatutos de la Sociedad.

Cuando salí estaba completamente desencantado. Creí encontrar una sociedad de obreros católicos, luchadores por el ideal social, y me encontré con una sociedad de hombres muy respetuosos con los principios, pero más amigos de la prosperidad de sus propias colonias.

En la historia de esta Sociedad hay actos heroicos, en frente de la política sectaria; pero, que sepamos, por su intervención no se ha obtenido ninguna sensible mejora económica general.

Sindicatos de Empleados del Comercio y de la Industria.

Es la mejor organización sindical católica de la villa Lumière.

Tiene 7.000 sindicados, y su Bolsa del Trabajo se ve concurridísima, habiendo colocado en el pasado año a 1.267.

Se dan doce cursos profesionales a los que han asistido 350 alumnos. Tiene Consejo Judicial, Biblioteca, Comisión de Estudios, Caja de Préstamos gratuitos y de Socorros, Cooperativa indirecta de consumo, habiendo reembolsado, el finido año, 35.000 francos; Restaurant Cooperativo, al que acuden diariamente de 200 a 250 comensales (por cierto que no nos dejaron comer en él porque no éramos socios), Colonia Sindical en puerto de mar, para los socios delicados ó enfermos, a los que dan comida y habitación por 2,50 francos diarios. Publican L'Employé, órgano mensual de la Sociedad.

Veinticinco años de inteligente labor han demostrado la vitalidad de este Sindicato. Constituido cuando el movimiento sindical reducía por completo el problema social a una lucha de clases, parecía a muchos católicos empresa temeraria y peligrosa venir a aumentar el número de sociedades, dirigidas por los interesados mismos, con una más que ostentaba ese carácter, siquiera los componentes llevaran en su conciencia las sanas

enseñanzas del Evangelio y se enorgullecieran con el dictado de católicos.

Hombres de acción, ante todo, con una concepción clara del medio en que vivían, sorteando hábilmente los obstáculos, venciendo recelos y sus picacías, lograron interesar en su obra a los empleados, sus hermanos de profesión, para quienes eran todos sus esfuerzos y desvelos. Cuatro años después de la fundación ya eran 320; en 1895 había apuntados 1.001 miembros; en 1904 pasaban de 3.200 hasta llegar hoy al número que os he citado antes.

Su interés por los sindicatos lo demuestra su intervención en que el trabajo se lleve a cabo en buenas condiciones de higiene, de salario y de reglamentación. Han llegado a establecer una tarifa mínima para París. Os la cito porque la considero como un dato muy interesante. He aquí:

Cuando colocan un muchacho de catorce ó quince años piden un sueldo de 25 francos mensuales, con la promesa de un aumento gradual, de manera que llegue a ganar el interesado a los dieciséis años, de 50 a 60 francos; a los diecisiete, de 75 a 80; a los dieciocho años, 100, francos; a los 19, 125; a los veinte años, 150 francos. La tarifa sindical llega hasta estos sueldos, porque al pasar la última citada edad los honorarios dependen de la capacidad de cada uno.

Siento que la naturaleza de este trabajo me impida el daros a conocer algunos datos que traigo, todos de sugestivo interés, los que pongo a vuestra disposición, porque son dignos de ser conocidos.

Este Sindicato es, pues, no una esperanza, sino una realidad viva y palpante. Bastaría, para haceros el elogio de él, traducir aquí las palabras que le han dedicado, todas de cariñoso afecto y de entusiasta aprobación, algunas personalidades tan relevantes como el Conde de Mun, Mr. Claudio Jannet, Mr. Jaques Piou, el abate Leimire, etc.

De mí sé deciros que me ha parecido una obra bastante completa y que está llamada a ejercer, y de hecho ya la ejerce, una saludable influencia sobre las sociedades similares de Francia.

Francisco Barrachina.

### La Aliseda

En Santa Elena (provincia de Jaén)

Agua azoadas las más ricas de España y Estación climatológica de montaña.

Curación radical de los catarros de las vías respiratorias y de los predispuestos a la tuberculosis pulmonar, según lo acredita la diaria observación en numerosos enfermos. Asimismo se curan rápidamente las anemias y todos los estados de debilidad y decadencia orgánica. Instalación hidrológica modelo. Inmejorable servicio de fonda.

Temporada de otoño la más recomendada, de 1.º de Septiembre a 15 de Noviembre.

Coche fijos a la llegada de los trenes mixtos en la Estación de Santa Elena, y previo aviso coches a la llegada del expreso de Sevilla a Madrid, lunes, miércoles y viernes, y de Madrid a Sevilla, martes, jueves y sábados, así como a los demás trenes. Todos tienen de parada cinco minutos en Santa Elena.

## Un libro de Gómez Carrillo criticado por «López Mejilla».

El Sr. Carrillo oficia de hombre bueno.

Tengo para mí que si un día viviésemos un ataque de sentido común, los periódicos se quedarían sin lectores, ó por lo menos perderían ese dominio tiránico, feudal, que ejercen sobre el público.

Encontraréis por esos mundos hombres que antes se dejan arrancar un diente que ceder en una de sus opiniones; y sin embargo, el periódico obra el milagro de imponerles las suyas.

Lo cual sería pasable si en el periódico no escribiesen más que especialistas, ó por lo menos personas competentes; pero se da el caso de que escritores de escásima cultura levantan cátedra de sabios, y, fiados en la ignorancia de sus lectores más que en sus propios conocimientos, tratan las más varias cuestiones y dogmatizan acerca de los más intrincados asuntos.

Esto ocurre con frecuencia en las cuestiones religiosas. La religión no es como cerrado para nadie, sino posesión abierta donde cualquier merodeador literario tiene puerta franca, y tala y destruye á su placer. Apenas hay escritorcillo que no tenga su plan de reformas y que no se atreva á dar consejos al Papa y á resolver de un plumazo cuestiones hondísimas que han preocupado á preclaras inteligencias.

Escritores ballarías también por esos periódicos y revistas que, habiéndose conquistado un nombre apreciable estudiando ciencias naturales, escribiendo novelas ó haciendo comedias, extienden su autoridad á todo lo divino y lo humano, y con pasmosa frescura os hablan de moral y religión, ni más ni menos que como si fueran Padres de la Iglesia. Por ahí si no anda Benavente, repartiendo lecciones de moral, que no me dejará por mentiroso.

Me han sugerido estas reflexiones unas páginas de Carrillo, referentes á la unión de las Iglesias Oriental y Occidental, que él cree facilísima.

Desde hace más de quinientos años está sobre el tapete esta cuestión; para resolverla se han convocado Concilios, y se han nombrado comisiones especiales; Roma ha llevado su transigencia hasta el último extremo, y nada se ha conseguido.

El Sr. Carrillo ha leído algunos artículos de periódico sobre este tema, ha ido á Jerusalén, ha conversado con un par de monjes orientales..., y ha dado su parecer sobre la tan deseada unión; ¿no es esto ridículo? Según él, los griegos ortodoxos «casi no se diferencian en nada de los católicos romanos.»

¿Como que solamente piden que Roma renuncie al dogma de la procesión del Espíritu; que adopte la Comunión en sus dos especies de pan y vino; que abandone el dogma de la Inmaculada Concepción, el del Purgatorio y el de la infalibilidad pontificia!

¡Casi nada! Un Papa de espíritu liberal podría muy bien realizar esa unión. León XIII dió el primer paso; pero Pío X, amenazando al Príncipe Max de Sajonia con los anatemas pontificales, lo ha echado todo á perder.

Vieja táctica. Sr. Carrillo, vieja táctica. Si León XIII hubiese vivido, hubiera reprobado el artículo del Príncipe Max lo mismo que Pío X. Usted, que tantas cosas modernas sabe, no debía ignorar que León XIII condenó el *Americanismo*, ¿por qué? pues entre otras razones, porque defendió que para atraer á los no católicos es lícito á los católicos prescindir de algunos dogmas. Cabalmente, lo que quería el Príncipe Max, liturgista notable, pero mediano teólogo.

No, no. Se puede ceder en puntos de disciplina; pero no en el dogma. La unidad de creencias es ley fundamental de la Iglesia de Cristo. ¿Cómo se quiere que la Iglesia tolere una unión, que consagrara la división en el dogma? ¿Creen estos modernistas que el *Ordo* de la Iglesia Romana es como un moquero que se guarda en el bolsillo?

«Los griegos, realmente, casi no se diferencian en nada de los latinos.» Pero, ¿es que parece siquiera posible que por motivos de amor propio, por puntos secundarios de disciplina, ambas Iglesias hubieran prolongado por tantos siglos una disidencia fatal para los intereses de Cristo?

Desgraciadamente, separa á las dos Iglesias un abismo que no es fácil de colmar. Los católicos admitimos el primado del Romano Pontífice, con todas sus consecuencias, y entre ellas la infalibilidad, mientras

que los griegos niegan este primado de jurisdicción. En este terreno, la avenencia es imposible, pues, según confesión de un célebre protestante, la supremacía del Romano Pontífice es la clave de la bóveda de la Iglesia. Negar el primado de jurisdicción del Romano Pontífice, es negar la Iglesia misma, es destruirla, privándola del principio de autoridad, que es su base y su fundamento.

Para borrar el «Tu es Petrus» de los frios de la basílica Vaticana, habría que borrarlo del Evangelio, y de la tradición diecinueve veces secular.

Si la unión de griegos y latinos ha de llevarse á cabo, es condición indispensable que aquéllos, reanudando una tradición en infuusta hora interrumpida, vuelvan á aprender el camino de Roma, que no se avergonzaron de andar aquellos Doctores que se llamaron: Atanasio, Cirilo, Crisóstomo, Basilio y Gregorio Nazianzeno.

Y si, fuera del dogma, es preciso transigir, Roma no ignora lo que es clemencia: como el padre del hijo pródigo saldrá al encuentro de los extraviados, y con cariño, que nueve siglos de ausencia no han enfriado, les reatituirá el puesto que en el hogar paterno dejaron vacante.

Quien entonces ocupe el solio pontificio, se llamará Pío ó León; pero—no lo dude el Sr. Carrillo—quien quiera que sea, como quiera que se llame, estará en su puesto, y sabrá cumplir con su deber.

Y esto, sin requerimientos ni advertencias de escritores que profesan un catolicismo algo sospechoso.

### Los cristianos más antiguos.

«Hé aquí á los coptos, que según la frase de Peledán, son los más antiguos cristianos.» ¿Peledán? Muy señor mío. Aunque no tengo el honor de conocerle, debe de ser un sabio formidable; pero presumo que ni el «gran historiador» arriba mencionado, estará conforme con esa afirmación.

Como que nadie admite tal enormidad.... fuera de Peledán y Carrillo.

A no ser que este último nos venda gato por liebre haciendo decir á Peledán el disparate que á él se le ocurrió.

Lo que quizás dijo Peledán fué: que los coptos son una de las *sectas heréticas* más antiguas, acaso la más antigua de las de Jerusalén. Esto ya sería pasable.

Hay que saber citar, Sr. Carrillo, hay que saber citar.

### «Azulejos de la vieja España árabe.»

En historia de España el Sr. Carrillo está á mayor altura: sólo le falta leer uno de los prontuarios de Calleja, para las escuelas.

«Españoles son, nos dice (unos azulejos, de Jerusalén) de la vieja *España árabe*; regalo, sin duda de alguna comunidad de los primeros siglos cristianos, ó de algún rey goda, heredero de Recaredo.»

«La vieja España árabe» comienza en el siglo VIII ¿no es eso? Y los primeros siglos cristianos son anteriores al siglo VIII ¿no es también? A lo menos así lo entienden todos los historiadores, que hacen comenzar la edad media antes del siglo VIII.

Luego los azulejos árabes no pudieron ser regalados por alguna comunidad de los primeros siglos cristianos.

¿Habrá sido el donante algún Rey goda? ¿Qué cosa más donosa! ¡Un rey goda, heredero de Recaredo, donando á una Iglesia de Jerusalén azulejos árabes!

Llego á sospechar que el Sr. Carrillo no tiene noticias de una «pequeña» batalla que se dió á orillas del Guadalete.

Estos escritores modernistas no tendrán ciencia; pero andan sobrados de audacia. Juegan con la historia lo mismo que con los vocablos.

### La obra franciscana en Guadalupe.

#### IV

Ya he dicho que á la Comunidad franciscana se le entregó el Santuario de Guadalupe en lastimoso estado de conservación. La mayor parte del Monasterio, es decir, las ruinas del Monasterio, estaban en manos de particulares que para hacer casuchas iban mutilando los muros, arrancando puertas y balcones y derribando techumbres. Pues bien, estas ruinas han sido adquiridas por un precio seis veces mayor que el que costó á sus poseedores, cuando completamente nuevo lo compraron al estado desamortizador.

El claustro gótico, llamado de la Botica, que hace unos seis años hizo fotografiar D. Elias Tormo, para que siquiera, como decía este señor, nos quedara el recuerdo de como fué, pues según creía, no había de tardar mucho en desaparecer, va, gracias á la labor franciscana, destacando sus arosas y puras líneas bajo una restauración costosísima, sí, pero acertadísima. Gran parte del muro de poniente, que había venido al suelo, ya está levantado. Hay en este muro una chimenea mudéjar y un ventanal del mismo estilo, que según opinión de D. Ramón Mérida y el citado Tormo y otras autoridades en la materia, son únicos y uno de los más bellos ejemplares del estilo. Los Franciscanos, al levantar la parte derruida del muro, han hecho otro ventanal que no cede al antiguo en pureza de estilo y belleza de líneas. Además, están terminando también en el mismo muro un ajimez ornamentado con azulejos policromados en los arribas y agujas de los pináculos (en esta ventana, como en otros ejemplares del Santuario, predomina el estilo gótico), y preciosos arabescos en las enjutas que será de maravilloso efecto.

Llevar restauradas un gran número de portadas, todas las cuales tienen sobre el arco (1) primorosos adornos flamígeros.

Otra de las obras franciscanas en Guadalupe (sería pesado el citarlas todas), de mayor utilidad para los amantes del turismo y para los devotos de la Patrona extremeña, es la hospedería, en la que no falta un detalle y donde el más exigente encuentra toda clase de comodidades. Habitaciones amplias y ventiladas con vista á los deliciosos campos de Guadalupe, cuarto de baño, amplio comedero y otras dependencias; todas amuebladas con sumo gusto. Algunas de ellas, como el recibimiento, luciendo obras maestras de ebanistería y marquetería, que ponen muy alto el nombre de Fr. Benjamín, el carpintero (así le llaman) de la Comunidad.

Todas estas restauraciones y mejoras les están costando todo cuanto ellos cogen en sus manos; pues, sabido es que los franciscanos no se preocupan, como Lerrux y Romanos, del día de mañana; cuanto reciben, ya sea donativo, ya producto de su trabajo personal, todo lo emplean al momento en las obras de restauración.

He hablado de donativos, y no sé por qué, pues, comparados con la magnitud de las restauraciones, se pierde la importancia de éstos como la de la gota de agua en el Océano. A este gran Monasterio le ha cabido la mala suerte de ser levantado en Extremadura y de ésta en la provincia de Cáceres, que es lo mismo que si estuviera situado en el desierto de Sahara. Aquí, en esta desgraciada provincia, de la que este año emigra la mitad de sus habitantes, no hay nada más que dos extremos: ó gente miserable que no tiene donde cearse muerta, ó ricachones, dueños de las grandes dehesas que ahogan á los pardos y miserables pueblachos con su desmedida y tiránica ambición. Hablo en tesis general; pues hay honrosas excepciones, *rara avis*. De seguir las cosas por el camino que llevan, ya nos ocuparemos más detenidamente de este asunto. La caridad cristiana y el patriotismo me empuja á ello. Es necesario poner en la picota de la publicidad á esos tiranos de nuevo cuño que levantan el trono de sus placeres y lujo sobre la ruina de pueblos desgraciados.

Ahora bien; los pobres poco pueden dar para la restauración de su querido Monasterio, y, sin embargo, es la única limosna de alguna importancia con que cuenta la Comunidad franciscana: la cual limosna se recoge todos los años en la fiesta que en Septiembre se hace á la Patrona extremeña. En estas fiestas suelen brillar por su ausencia los hacendados extremeños, así como sus donativos. Yo no sé si es por ruindad, por ignorancia ó por su poco amor á la patria chica, lo cierto es que estos señores están muy lejos de imitar á los catalanes y bilbaños respecto á Monserrat y Begonia, siendo así que, histórica y artísticamente considerado, no hay en nuestro suelo patrio Santuario que iguale al Santuario de Guadalupe.

Es cierto que muchos de los due-

(1) Los arcos son todos diferentes en este Santuario, fué mandado todos ellos una colección tan completa, que seguramente no falta ninguno de los ideados hasta la fecha.

ños de dehesas extremeñas no son extremeños; son alienígenas que compraron las dehesas extremeñas pertenecientes al patrimonio real, al Santuario de Guadalupe y otros terrenos comunales, y como no sienten las glorias de Extremadura, sólo viven atentos á sacar de esas dehesas el mayor fruto posible, aunque haya, como he dicho, que sacrificar á los pueblos....

Cuando toco este asunto de la conducta de ciertos señores con los desgraciados que tuvieron la mala estrella de nacer en sus dominios, mi pluma salta de ira y quisiera verter toda su tinta en la frente de esos... inusitados, para dejar en ella un borrón de ignominia.

Sólo diré que en poco más de quince años han subido los arriendos á un precio cinco ó seis veces doble del que tenía y tan leoninas son ya las condiciones que ponen al que quiere labrar en sus terrenos, que el desaliento empuja á los labradores extremeños á huir por miles á tierras que creen más hospitalarias.

Más valiera que Canalejas y demás liberales se preocuparan de estos asuntos, y se dejaran de comunidades religiosas, y de herir los sentimientos más queridos del pueblo español.

Cerraré estos artículos diciendo que la historia del arte también tiene que agradecer, y mucho, á los franciscanos guadalupenses.

Sobre Arroquin Egas, el autor de la incomparable puerta de los *Leones* de la Catedral de Toledo, han descubierto interesantes datos en el archivo del Santuario. Las obras que en Guadalupe tiene el tan justamente famoso artista, son de un mérito extraordinario y de una ejecución bellísima; sobre todo el sepulcro de los Fernández de Velasco. Es tan notable y tan artístico, que seguramente es de lo más interesante que en su género tenemos en España. Sobre él publicará la revista de *Antigüedades*, según tengo entendido, una memoria D. Elias Tormo, gran entusiasta del Santuario, por lo que no me detengo en describir tan soberbia obra escultórica, una de las primeras que en España hizo el gran Egas.

Sólo diré que los dibujos firmados por él se han encontrado por el Padre Germán Rubio, quien los ha puesto con gran esmero en un marco con cristal para recreo de los turistas y aficionados.

Federico González Plaza.

## Noticias y Notas.

La huelga de ferroviarios no lleva trazas de acabar.

Los huelguistas dicen que tienen suficiente voluntad y bastantes fondos para hacer frente á la indiferencia de las compañías, y éstas, contando con el auxilio del Gobierno, no ceden á las exigencias de los obreros.

En Barcelona los trenes son conducidos por Oficiales del Ejército.

En Madrid, Valencia y bastantes más capitales, ha habido votaciones para ir ó no á la huelga, dando un resultado favorable á ella.

Del Mediodía de Francia han llegado bastantes automóviles, atraídos por la ganancia que se les presenta, pues cobran diez pesetas por asiento desde la frontera á Barcelona.

Se está celebrando en Madrid un concurso de estenografía y mecanografía.

La casa Yost presenta innumerables modelos de máquinas de escribir de su invención.

Ya está confeccionado nuevamente el programa para las fiestas del Centenario de las Cortes de Cádiz, que con motivo de la muerte de la Infanta D.<sup>a</sup> María Teresa, ha habido que modificarle, por no asistir S. M. el Rey.

Asistirán á ellas los Ministros de la Guerra, Marina, Instrucción Pública, Gracia y Justicia y Estado.

Este último hará uso de la palabra en el acto de descubrir el monumento conmemorativo, regresando en seguida á la Corte para seguir la negociación con Francia.

El día 5 se celebrará la velada parlamentaria.

Los Ingenieros Industriales continúan sin arreglarlo.

El Conde de Romanones trabaja sin descanso para solucionar el conflicto.

Continúa celebrándose el Congreso socialista.

Todos los oradores quieren romper la unión con los republicanos.

Su manía es que no suba Maura al Poder, y á Canalejas no le pueden ver.

En Londres y París han ocurrido sensibles desgracias de aviación.

En la primera han muerto tres tripulantes y en la segunda resultaron una mujer muerta y un caballero gravemente herido.

En Huesca, cuatro bandidos penetraron en la Iglesia mientras la Misa Mayor, y armados de trabucos intentaron secuestrar á un rico hacendado. Un cabo de la Guardia civil que estaba oyendo la Misa organizó rápidamente la defensa, haciendo huir á los ladrones.

El Alcalde de Villafeliche ha sido condenado por dinamitero.

En el Congreso antituberculoso celebrado pocos días há en San Sebastián, ha conseguido un triunfo mundial la ciencia médica española. El doctor Ferrán ha demostrado científicamente que el bacilo A, como él le llama, es la causa de la tuberculosis.

El bacilo de Kok no es más que el bacilo A que ha evolucionado en determinadas circunstancias y hoy no se encuentran medios para atacarle por estar envuelto en una especie de membrana. Por el contrario, el bacilo A puede ser destruido.

Estos trabajos asombrosos de un español hacen del Dr. Ferrán el primer bacteriólogo del mundo y el Congreso acordó entusiasmado llamar al bacilo A bacilo Ferrán.

La estación sísmológica toledana ha señalado un lejano temblor de tierra.

## Crónica de Roma.

El movimiento católico italiano.—Payasadas anticlericales del 20 de Septiembre.

El domingo 15 de Septiembre, en la maravillosa ciudad de Tivoli, que se levanta sonriente entre las ruinas romanas de las colinas Sabinas, se juntaron en solemne asamblea los católicos del Lacio inferior, como ocho días antes en las riberas del lago de Bolsena se habían reunido los representantes del Lacio superior.

En una y otra reunión brilló sereno el espíritu de Cristo, reinó la paz que, bajo las grandes alas de la Iglesia, golan todos los que en ella creen y por ella combaten. A los rayos de un sol estival, mitigados por la brisa del agua del lago y de las fértiles colinas, ondeaban los estandartes de las asociaciones católicas. Se contaron hasta cincuenta mil personas que habían tomado parte en las dos reuniones, cifra mínima del aguerrido y compacto ejército que en el nombre de Cristo se prepara á dar la batalla en defensa de la Religión y de la Patria contra el sectarismo imperante. Y yo he querido que á la nación hermana, primero por sentimiento religioso y por espíritu patriótico después, á esa bella península tan grande por su historia inmortal, tan favorecida por los dones de la naturaleza, llegase el eco festivo de la voz de millares de obreros romanos, unidos en el grande ideal de la fe y del amor al prójimo, despreciadores de los peligros con que el invasor anticlericalismo nos amenaza de continuo (1).

El *Messaggero* traía un artículo bastante melancólico, en el cual amenazaba á sus amigos con el más cruel fracaso en las primeras elecciones generales, si no procuraban poner un dique al clericalismo victorioso. Era ni más ni menos que una cruzada al revés. Los himnos y discursos cantados á la victoria de la Cruz, crispaban los nervios de los poderosos enemigos, quienes turbados aún por la colosal manifestación católica mundial verificada dentro de los muros de Viena, suspiraban por el día de las represalias. La fecha del 20 de Septiembre, cuadrágésimo segundo aniversario de la toma de Roma por las tropas italianas, ofrecía ocasión propicia para intentar una manifestación anticlerical. Una insignificante sociedad, que había tomado el nombre del apó-

(1) Los diarios masónicos, al hablar de estas dos grandes asambleas, procuraron disminuir su importancia, ya que no pudieron ocultarla del todo.

tata de Nola, sin haber conocido ni la virtud ni los frutos de su extravagante ingenio, ha querido ponerse al frente de una asociación mundial de librepensamiento, que desde algunos días venía reuniéndose en una pequeña casa frente al palacio Vaticano para preparar la grandiosa manifestación. Cuantos católicos españoles hayan tenido la dicha de visitar la residencia del Sumo Pontífice, acaso hayan visto en sus cercanías una especie de casucha, sobre cuyo portal ostentándose dos effigies de yeso, la una de Jordano Bruno y la otra de Francisco Ferrer. Y precisamente en las reducidas habitaciones de esta casa se organizó la algarada general de protesta cuando llegó la noticia del fusilamiento del revolucionario barcelonés. Para recuerdo de aquellos funestos días, en que por las calles de Roma una turba ebria imprecaba al Gobierno y a España, los pigmeos del librepensamiento quisieron dedicar al Ferrer un medallón de yeso por falta de dinero para hacerle de bronce.

El 20 de Septiembre, las llamadas organizaciones populares democráticas quisieron pasear sus estandartes de color rojo y negro, imprecando á todos y á todo y aun al mismo Gobierno que les habla autorizado para hacer esta manifestación. El señor Giolitti se recrea dejando de vez en cuando á la cañalla libertad de acción, con tal que no se trasluzca en aquellas manifestaciones un carácter político demasiado violento. Por parte del Gobierno es posible que por las calles de Roma la chusma anárquica pueda impunemente blasfemar contra la religión del Estado, contra el Pontífice, aun asistiéndole la ley de las garantías que debería asegurar á la cabeza de la Iglesia contra los insultos y violencias de la cañalla. Pero me decía días atrás un alto funcionario del Ministerio del Interior: «nosotros hablamos deseado que la fiesta del 20 de Septiembre tuviese un carácter puramente popular. Por eso el Gobierno se abstiene de tomar parte; jamás ningún Ministro ha presidido la ceremonia delante de la brecha de la Puerta Pia.» El funcionario del Sr. Giolitti había aprendido bien la lección de tan ladino maestro; sólo observará que este personaje debía haber reflexionado un poco antes de denominar pueblo á las heces de la ciudad. Y después, ¿qué significa la ausencia del Ministro, cuando el Prefecto de Roma, legítimo representante de la autoridad gubernativa, aprueba con su presencia los diferentes vejámenes consentidos por quien preside la administración de la ciudad? En mi crónica anterior apelé á la sinceridad; ahora es inútil volver á acudir á una apelación que jamás tendrá respuesta. Las payasadas anticlericales, á las cuales Roma ha asistido impasible, no han turbado la grandiosidad de las manifestaciones católicas. Nosotros, los católicos, no exigimos del Gobierno más que la libertad y el respeto de nuestras opiniones. Nosotros no queremos alianzas que puedan oscurecer el ideal de nuestros principios; italianos y católicos, obedientes al Pontífice, queremos la grandeza de nuestra patria, su independencia absoluta, sin que la mala planta del sectarismo intente minar sus bases. *L'Osservatore Romano*, en su relación acerca del Congreso de Tivoli terminaba con estas palabras, que son todo nuestro programa: «El pueblo creyente, con las solemnes manifestaciones de su fe, de su número y de su fuerza, grita á los adversarios, grandes y pequeños, por lo alto y por lo bajo, aquel terrible: ¡basta!»

Si, basta de violencias, de hipocrasías, de negación de nuestros derechos, basta de oprimir la fe del pueblo y de deacristianizarlo. Cristo, nuestro Rey, vuelve y reina en la sociedad creyente y restaurada en su santo nombre. Para esta obra de fe, de libertad y de civilización, los católicos del Lacio se reunieron en Tivoli para su sexto Congreso. Ellos saben muy bien que la victoria está segura, con tal que la labor se concorde generosa y vigorosa.

Francisco Turchi.

Roma 20 de Septiembre de 1912.

EL FERINOL cura la tos ferina, bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

DE LA PROVINCIA

**Quintanar.**  
Terminaron los días de ferias sin tener que lamentar incidentes desagradables. El día 25, festividad del Santísimo Cristo de Gracia, en la función de la mañana, predicó D. Leandro Carretero, pronunciando un elocuente discurso, siendo comentada después la oración sagrada del Sr. Carretero con grandes elogios, en justicia. Por la tarde, el Santísimo Cristo fué sacado procesionalmente, recorriendo las principales calles, viéndose en todas ellas gran número de fieles. El 26 se verificó la anunciada corrida de toros con ganado de D. Agustín Sánchez, de Añover de Tajo. Los seis toros cumplieron, llegando al último tercio broncos, por lo que dieron que hacer á los matadores, que estuvieron siempre en la cabeza y con grandes deseos de trabajar. *Mazzantín* regular en el primero y bien el tercero y quinto. *Corchazo* bien en sus tres; ambos espadas oportunos en quites y muy aplaudidos en las veces que *lanzaron de frente por detrás*. Los peones cumplieron, nada más. De los de *auya*, el *Agujetillas*, que en los tres toros que picó oyó otras tantas ovaciones.

La entrada para ganar. La Guardia civil, con su celo y actividad, consiguió se alejaron los industriales que acostumbran á *veranear* en las ferias. Hemos tenido el gusto de saludar á los Reverendos Padres Franciscanos Blas Almendros y Eusebio García, que cumpliendo órdenes de la Superioridad, van á la residencia de Belmonte. Se ha incorporado á este Convento el Padre Manuel Ortega, á quien se elogia como orador sagrado.—*El Corresponsal*.

**Guadamur.**  
*Heridas graves.*—El guarda jurado de la dehesa «Portusa», Julián Díaz Chisón, ha causado heridas graves con arma de fuego á los vecinos de Puebla de Montalbán Venancio Martín, Pablo Cantoyo y á un tal Fabián.

**Torrijos.**  
*Riña.*—Han sido detenidos Pedro Martín Rodríguez y Santiago Fernández, vecinos de Val de Santo Domingo, por riña y escándalo, resultando Santiago con una herida en la mejilla derecha.

DE LA CAPITAL

**Número agraciado.**  
El regalo de la tómbola de Nuestra Señora de la Salud, de San Román, ha correspondido al núm. 289. El agraciado podrá recogerlo en la Ocería de Miguel Cuerva, Comercio 89.

**Poseción.**  
Se ha poseionado de su cargo el nuevo Secretario del Gobierno civil de esta provincia D. Rafael Ramírez de Arellano. Le reiteramos nuestra felicitación, y le deseamos todo género de felicidades en tan difícil cargo.

**Herido casual.**  
El niño de siete años Enrique Arroyo Medina se hallaba jugando en el Paseo del Tránsito, y al intentar saltar por encima de un banco de piedra, cayó al suelo produciéndose una herida en el labio superior. Ha sido curado en el Hospital provincial.

**Curación de la tisis.**  
Es un hecho que la tisis, enfermedad que tantísimas víctimas produce al año, cifra aterradora, se cura radicalmente tomando todos los días, por mañana y tarde, una taza del exquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroco en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

**Enfermos pobres al Pilar de Zaragoza.**

El Patronato de Hospedería de Nuestra Señora del Pilar para peregrinos pobres y enfermos, hace saber que su piadosa casa, establecida en la calle de Santiago, núm. 34, Zaragoza, permanecerá abierto hasta fin de Octubre, y en ella serán admitidos, dándoseles hospedaje completo, camerado y gratuito á los enfermos pobres que se presenten con certificado médico reciente y una recomendación de su Párroco ó del Superior de una Comunidad religiosa, siempre que en el establecimiento haya sitio disponible y no haya circunstancias contrarias al reglamento de la Hospedería. La estancia en Zaragoza puede ser de tres días. Los enfermos deberán poder andar por sí solos ó acompañados de personas que con ellos hagan el viaje, pero de ningún modo podrán alojarse estos acompañantes en la Hospedería. Es de esperar que aprovecharán las rebajas de trenes concedidas para las fiestas, y que con este motivo las personas piadosas harán esta caridad á los pobres. Para más detalles al Secretario del Patronato J. M. Arera, Apartado 59, Zaragoza.

**Nuevos destinos.**  
A D. Luis Iribarren y Arce y á D. Luis Valcorral Arribas los han sido conferidos, respectivamente, los mandos de los Regimientos Mixtos 1.º y 7.º de Ingenieros.

—Al Teniente Coronel D. Eduardo Tapia y Téllez, Profesor que fué de la Academia de Infantería, se le ha encargado del mando del Batallón Cazadores de Tarifa, núm. 6.

**Llegada de tropas.**  
Ayer lunes llegó á esta capital el 5.º Regimiento Montado de Artillería. Fué recibido por el Batallón de Alumnos.

**Cultos de desagravios.**  
En conformidad con lo dispuesto por Nuestro Emmo. Prelado, durante los días 4, 5 y 6 del presente se celebrarán solemnísimos cultos en diferentes Iglesias de la capital para impetrar del Altísimo la paz de la Iglesia, tan perseguida en los tiempos actuales por sus enemigos. En la sección correspondiente damos cuenta de los cultos que nosotros tenemos noticias por habérsenos remitido cartel anunciador.

Véase en 4.ª plana el anuncio LABRADORRES, de gran interés para los mismos.

**Caminos vecinales.**  
Interesa á los contratistas la lectura de la Circular que trae sobre la subasta de caminos vecinales el *Boletín Oficial* del 27 del pasado.

**Enhorabuena estuiva.**  
Al aprovechado seminarista D. Ildefonso Yébenes le felicitamos cordialmente por haber obtenido en sus estudios un señalado triunfo, ganando matrícula de honor y cuatro sobresalientes en el Instituto provincial, en el cual se ha examinado recientemente y aprobado con honoríficos calificativos de varias asignaturas referentes al grado Bachiller.

Reciban igual felicitación su señora madre y hermanos, á quien estimamos en lo mucho que valen.

**Primer viernes.**  
Con motivo del Triduo de desagravios al Corazón de Jesús que celebran los Padres de la Compañía los días 4, 5 y 6, los cultos del Primer viernes quedan sustituidos por dichos cultos, que por la tarde darán principio á las cinco.

La Misa de Comunión el día 4 es á las ocho de la mañana, y á las cinco y media hay otra como en los primeros viernes para las personas ocupadas.

**Ayuntamiento.**  
Por falta de número de Sres. Concejales no pudo celebrarse anoche sesión la Corporación Municipal.

Entre otros asuntos que figuran en el orden del día, se encuentran: la moción del señor López (D. L.), informe de la Comisión nombrada para jirar una visita de inspección en el barrio próximo á destruir si se lleva á cabo el proyecto del Colegio de Doncellas, proponiendo lo que proceda, y dictamen de la Comisión de Festejos, designando á quien se le ha de subarrendar el Teatro.

**Diferencias de criterio.**  
Un propagandista republicano ha dicho en Zaragoza que el presupuesto de culto y clero es de 40 millones, y que para sostener las plazas de toros de España los españoles añadan de su bolsillo 260 millones al año. Solo el *Galito* ha cobrado en un año 384.000 pesetas.

De ello deduce el propagandista que vale más tener clero que beneficia al pueblo, que plazas de toros que lo embrutecen y son carísimas. Todo lo cual es cierto. Pero ya verán ustedes como sus correligionarios en república seguirán gritando contra el clero y á favor de los toros.

Esto es sencillamente lo que Bardá llama con otro motivo alabanzas falsas.

SECCION RELIGIOSA

**Cuarenta Horas.**—Mes de Octubre.—Día 2, Parroquia de Santa Leocadia; 3 y 4, Capilla del Colegio de Doncellas, y 5, Parroquia de Santiago Apostol.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Durante la semana habra Misas rosadas, de media en media hora, de cinco á ocho y media inclusive.

—Durante los días 4, 5 y 6 tendrá lugar solemne Triduo para impetrar del Altísimo la paz de la Iglesia española en las difíciles circunstancias porque atraviesa.

El día 4, á las seis de la tarde, Exposición, Rosario, Santo Dios y Letanía de todos los Santos, concluyendo con el Himno Eucarístico y la Bendición del Santísimo.

El día 5, á la misma hora, iguales cultos que el día anterior, terminando con la solemne Salve Carmelitana.

El 6, por la mañana, á las siete y media, Misa de Comunión general, y á las diez, solemne Misa Coral. Por la tarde, á las cinco y media, los cultos de los días anteriores con Sermón, á cargo éste del R. P. Luciano de San José, terminándose con el Himno Eucarístico.

**Convento de Santa Isabel.**—Continúa el solemne Novenario en honor de San Francisco de Asís. Todas las tardes, á las cinco, Exposición, Estación, Corona, Sermón, Novena, Gózos, Reserva, Antífona, Verso y Oración del Santo.

Predicarán: hoy 1.º de Octubre, D. Manuel Gil y Ortíz; el 2, D. Joaquín de la Madrid; el 3 y el 4, el R. P. Juan Casanova.

En este último día, festividad del Glorioso Patriarca, será la función principal, á las diez, con exposición de S. D. M. y Sermón, éste á cargo del ya citado P. Casanova.

Por la tarde los cultos ordinarios, terminando con la Bendición Papal y Adoración de la Reliquia.

**Iglesia de Padres de la Compañía.**—Triduo de desagravios al Sagrado Corazón de Jesús los días 4, 5 y 6. A las ocho, Misa con acompañamiento de armonium. Por la tarde, á las cinco, Exposición, Estación, Rosario, Sermón, Triduo, Acto de desagravio, Bendición y Reserva, terminándose con el Himno al Sagrado Corazón.

Predicará las tres tardes el R. P. Eduardo Dolero S. J.

—El día 4, primer viernes de mes, la Comunidad del Apostolado, en la Misión de las ocho, y el 6, á igual hora, Comunión general para las Hijas de María, á la que se invita á las demás Asociaciones.

**Convento de San Antonio.**—Piadosos cultos dedicados al Glorioso San Francisco de Asís, que tendrá lugar el día 4. A las diez se expondrá á S. D. M., cantándose Misa solemne, en la que será orador D. Enrique Palomo.

Por la tarde, á las cuatro, Exposición, Completas y Adoración de la Reliquia.

**Iglesia de la Magdalena.**—Durante el mes de Octubre, y al toque de Oraciones, se resará el Santo Rosario con Exposición menor de S. D. M.

—Solemne Triduo de desagravio durante los días 4, 5 y 6.

Con este Triduo se hará la inauguración solemne de la *Obra de las tres Marias* en la forma siguiente: Todas las tardes, á las cinco, Exposición, Estación, Rosario, Plática, Acto de desagravios al Sagrado Corazón, Letanía de los Santos, Reserva y Salve á Nuestra Señora.

Las Pláticas estarán á cargo del Sr. Cura Párroco, que tratará los puntos siguientes: «De las finezas de Jesús en el Sacramento», «De las ingratitudes de los hombres para con Jesús Sacramentado» y «Exposición sencilla de la *Obra de las Tres Marias*».

El día 6 Misa de Comunión general que se celebrará en la Capilla de Nuestra Señora del Sagrario en la Catedral.

**Convento de Jesús y María.**—Solemnes cultos que durante todo el mes de Octubre se celebrarán en honor de María Santísima del Rosario. Todos los días, á las siete, Misa.

Por la tarde, al toque de Oraciones, Exposición, Estación, Santo Rosario con los Misterios cantados y Reserva.

Los sábados y domingos, después de la Reserva, habrá Salve cantada.

**Convento de Gaitanas.**—Adoración y Vela. Exposición todos los días á las tres de la tarde y se reserva á las cinco.

**Convento de Santo Domingo el Real.**—Durante todo el presente mes, al toque de Oraciones, se resará el Rosario, y los domingos á las tres, teniendo expuesto á Su Divina Majestad.

**ESTUDIANTES**  
Camilo Lillo Torres  
Teniente retirado de la Guardia civil  
Puerta Llana, núm. 4.—TOLEDO

Se encarga de representar á los padres de los jóvenes que cursan sus estudios en esta capital.

**Nuevo Hotel Restaurant**  
«GRANULLAQUE»  
Barrio Rey, 2, 4 y 6.—TOLEDO

Construido de nueva planta.—Habitaciones confortables.—Cuarto de baño Timbres.—Luz eléctrica.—Water closet Teléfono.—Gran comedor con mesas independientes.—Cocina española y francesa.—Coche á todos los trenes.

Servicio estornado y económico.

TOLEDO  
IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PILLER  
Comercio, 55, y Lacio, 8.

**FERINOL**  
Fórmula de M. F. Almonacid, Médico especialista en enfermedades de la infancia.  
Remedio infalible contra la bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos  
Precio del frasco: 3 pesetas.  
De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Al por mayor en los Centros de Especificos

En Toledo: Droguería de D. Julio González y Hermano, Garcilaso de la Vega, 1 y 3

Aguas de Marmolejo.

Más de 2.000 enfermos (estadística oficial) acuden cada temporada á este antiguo Balneario, á recuperar la salud perdida. El catarro gástrico, la hipoclorhidria, gastralgia, litiasis hepática, infarto hepático, catarro intestinal, litiasis renal, diatísis úrica, gota atónica, albuminuria, diabetes, sacarina y otras dolencias afines, se curan ó alivian rápidamente con el tratamiento de las Aguas de Marmolejo. Miles de enfermos curados lo atestiguan.—El Balneario está abierto al público desde 1.º de Abril al 15 de Noviembre.—Pedir tarifas de aguas, folletos y noticias al Director Gerente en Marmolejo (Jaén).

Colegio de Hermanos Maristas  
Refugio, 3, TOLEDO

Admite alumnos internos y externos. Los programas de enseñanza abarcan: 1.º Primera enseñanza graduada. 2.º Segunda enseñanza oficial. (Los alumnos se matriculan en este Instituto General y Técnico y asisten á las clases, reuniendo así las ventajas de la enseñanza oficial y la debida vigilancia de la privada.) 3.º Academia preparatoria para carreras militares y especiales con la cooperación de un competente profesor militar.

Resultados oficiales de segunda enseñanza (curso 1911-1912).

10 matriculas de honor.  
26 sobresalientes.  
27 notables.  
31 aprobados.

Para más datos dirigirse al Sr. Director.

**ESTOMACAL**  
Con el Elixir Saiz de Carlos se curan las enfermedades del estómago é intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedias, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos,  
**DIARRIAS**  
disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizante y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los medicos.  
De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 28, MADRID  
Se remite folleto á quien lo pide.

TOLEDO  
IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PILLER  
Comercio, 55, y Lacio, 8.

**FERINOL**  
Fórmula de M. F. Almonacid, Médico especialista en enfermedades de la infancia.  
Remedio infalible contra la bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos  
Precio del frasco: 3 pesetas.  
De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Al por mayor en los Centros de Especificos



# Labradores.

Abonos químicos y primeras materias de la Sociedad Anglo-Española

## COOPER

antes W.<sup>m</sup> Cooper y Sobrinos.

Para todos los terrenos y cultivos son los mejores, de absoluta confianza y de graduación garantizada.

Esta Sociedad os invita á que mandéis vuestras tierras para analizarlas gratuitamente.

Para precios y condiciones dirigirse á su depositario en Toledo

**D. Pedro Cabañero**

20, PASEO DE LA ROSA, 20

## COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El or dno que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

B. CORTECERO.—DORADOR A MATE Y BRUNIDO

Sedoran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo

Cerería, Librería,

Objetos de escritorio,

Papelería, Co-

ronas y Flores de

M. San Román

Comercio, 16, Toledo.

La Antigua Funeraria

Sal, 11.—Teléfono 255.

En la LIBRERÍA de VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ, COMERCIO, 55, se venden devocionarios, libros de comunión y objetos de escritorio.

## Representaciones

se desean de todas clases. Diríjase al callejón de las Vacas, núm. 1, accesorio, Toledo.

## Academia Modelo

Director:

Doctor B. Nomer Mariano Aparicio y Gutiérrez  
Práctico,  
ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo  
Callejón de Menores, núm. 12

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras.  
Carreras especiales.—Preparación y Carrera  
Mercantil.—Correos.—Telégrafos.—Banco.—  
Preparación y Repaso de asignaturas para las  
Escuelas Normales.—Idiomas.

Profesorado escogido.

Honorarios módicos.

Para más detalles diríjase al Director, á quien se dirigirá toda la correspondencia.

## Academia Politécnica y Colegio de 1.ª y 2.ª Enseñanza

Este Centro, único en la provincia, dispone de DOCE PROFESORES titulados en todas las Facultades; en él se pueden cursar: Preparación militar, Medicina, Farmacia, Derecho, Ciencias, Letras, Carrera Mercantil, Magisterio, Instituto, Teneduría de libros, Contabilidad, Aduanas, Telégrafos, Correos, Idiomas.

Salones amplios y bien aireados.

INTERNOS.—Pedid Reglamento al Director.

Callejón de San Pedro, núm. 7

Confitería, Pastelería y Fábrica de Mazaña

## TELESFORO DE LA FUENTE

Zocodover, 47 al 50, teléfono 234.—TOLEDO

## ESTA CASA NO ANUNCIA

Únicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la humanidad, dice: «Que los cafés y chocolates elaborados en su casa, es lo mejor que se conoce.»

## SUCESORES DE A. JIMENEZ (BANQUEROS)

Casa fundada en 1840.

Sucursal de Toledo: Nueva, 16.—Teléfono 41.

Compra y venta de fondos públicos y valores industriales.—Cobro de cupones y documentos de giro.—Compra y venta de monedas de oro y billetes de Banco extranjeros.—Cuentas de Crédito.—Giros y cartas de crédito. Cuentas corrientes con interés de 3 por 100 anual.—Préstamos con garantía personal, Hipotecaria y de toda clase de valores públicos.—Depósitos.

## CAJA DE AHORROS

Se admiten imposiciones desde una á diez mil pesetas, devengando el interés de 4 por 100 anual y con la facultad de ingresar cuando se quiera y poder retirar en el acto parte ó el todo de lo impuesto.

HORAS DE CAJA: de 9 á 3 y de 3 á 6.

## Red Telefónica de Toledo.

Administración.—Elogiar una vez más las ventajas del teléfono en todos los casos de la vida en sus distintas manifestaciones, resultaría casi pesado; pero no poner de relieve las facilidades que esta Red Telefónica proporciona á sus abonados, sería una injusticia mal entendida.

Sin previo depósito de cantidad alguna ni pago de instalación y por sólo centésimos céntimos diarios, puede tenerse en casa un bonito aparato eléctrico que en ningún caso pueda apodarse por los económicos de chisme inútil, si no muy al contrario, pregonar buen gusto y cultura, comodidad práctica en límites, salvaguardia para casos de accidentes y lo admisible que resulta, sin necesidad de salir de su domicilio, poder conferenciar con los abonados de Toledo y también con los de las diferentes capitales que hasta la fecha tiene autorizado el Estado.

¿Habrá nada más cómodo, útil y económico que lo expuesto por esta Empresa? ¿Hay todavía algún resagado que dude por tan poco dinero disfrutar de tan excelentes ventajas y servicios?

## Relojería, Óptica y Material Eléctrico

## Aniceto del Valle en testamentaria

15, Belén, 15, TOLEDO

Inmenso surtido en relojes de bolsillo desde 4,50 pesetas hasta 1.000 ídem.—Despertadores corrientes y de última novedad.—Relojes pared desde 4 pesetas.

Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal 1.ª desde 7 pesetas.

Lentes ahumados con cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos para teatro, campo y prismáticos.

En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes desde 0,50 pesetas.

Aniceto del Valle en testamentaria—Belén, 15, Toledo.

## «LE CHIC»

DIRECTOR: SEBASTIÁN M.ª DE LUQUE

Dirección y Administración: Cuesta de San Domingo, 4

MADRID

## ILUSTRACIÓN DE MODAS

CREACIONES DE LOS MÁS AFAMADOS ARTISTAS DEL MUNDO

CUATRO TOMOS AL AÑO, DIVIDIDOS EN INVIERNO, PRIMAVERA, VERANO Y OTOÑO

50 páginas, 100 magníficos grabados, cuatro planas en color, patrón en todos los números, actualidad en los últimos peinados, originalísimas secciones en sombreros, vestidos, blusas, abrigos y moda infantil.

Los últimos figurines de la moda masculina con interesantísimas descripciones, confección teórica á cargo de las más acreditadas modistas, labores, música inédita, teatro, poesía, cuentos, crónicas literarias y una novela en cada número.

MADRID..... AÑO 8 pesetas. Número suelto 2,50.  
PROVINCIAS... » 9 » » 3  
EXTRANJERO... » 12 » » 3,25.

## TALLER DE ESCULTURA

REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS  
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Conditore para taller

## CENTRO DE PERIÓDICOS

RAMÓN GARRIDO

Zocodover, 44, TOLEDO

acaba de recibir gran surtido en

Devocionarios y

Libros de Comunión.

PRECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

**Los que usan el Tónico Koch**





**Los que no usan el Tónico Koch**

Los males nerviosos, la neurastenia, el histerismo, los dolores de cabeza, los dolores del cuerpo las alegrías del alma. Su mejor recomendación es ensayar donde hayan fracasado otros medicamentos. La cura de toda debilidad contraindicada por abusos de todas clases, exceso, estudios, pesares, etc. ó heredada por esoforismo, vicios humorales, etc. (en el hombre, la mujer y niños), se consigue siempre con el TÓNICO KOCH, que da las energías de la mejor edad, vigoriza los músculos, fortalece los huesos, enriquece la sangre y calma los nervios.

Consulta diaria: de once de la mañana á siete de la tarde, 5 pesetas. Gratis jueves y domingos, de once de la mañana á una de la tarde, y siempre haciéndolo por carta.

**DOCTOR MATEOS**

PUERTA DEL SOL Y ARENAL, 1.ª.—MADRID

Se dan y remiten gratis por correo facturas certosas.

**Garantía del TÓNICO KOCH**

La completa del DR. MATEOS, que ofrece gratis asistencia de sus efectos, en persona á los de Madrid ó por carta á los de fuera. Los enfermos deben ir á los preparadores que no tengan la garantía de un medicamento y establecido que RESPONDA de los efectos, por la de las enfermedades crónicas se deben tomar medicamentos sin vigilancia médica de responsabilidad. EL TÓNICO KOCH se vende á 9 pesetas en botellas de España, América y Filipinas.

En el momento cura el TÓNICO KOCH la neurastenia, pérdida ó debilidad á cualquier excitación, nerviosismo, males digestivos, dolor de cabeza, estreñimiento de vientre, manchas flojitas en la vista, ruido de oídos, aburrimiento, falta de memoria, etc.

En la mujer cura el TÓNICO KOCH siempre la esterilidad, el histerismo nervioso peripartu, anemia, flujo blanco, irregularidad menstrual, falta de apetito, males digestivos, jaquecas parciales, manchas en la vista, ruido de oídos, estreñimiento, garras de hierro, etc.

En los niños cura el TÓNICO KOCH encanamiento, cabeza grande, vientre abultado, piernas delgadas, etc.